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Les Amis du Chemin de Saint-Jacques 

                                       Die Freunde des Jakobsweges 

                                      association helvétique 
 

 

 

ASSEMBLEE GENERALE DE BAAR (ZG) DU 24 MARS 2007 

PROCES-VERBAL 
 

 

Le Président Adrien Grand ouvre la séance à 14h 35. 

 

Il souhaite la bienvenue à l’Assemblée et remercie l’équipe organisatrice, à savoir Jakob Wind, Paul 

Pfister, Hans-Werner Gisler et leurs collègues grâce à qui cette Assemblée Générale peut avoir lieu 

dans d’aussi bonnes conditions. Baar, précise-t-il, bien que ne se trouvant pas sur le Chemin de St 

Jacques, a dû être un relais de quelque importance sur l’itinéraire Schaffhouse-Lucerne. 

 

Il présente ensuite le comité de l’Association. 

Les personnes suivantes se font fait excuser : Peter von Arx, Willi Buck, Hans Dünki, Henri Gähwi-

ler, Jean-Hippolyte Gumy, Ruth et Francis Jeanmaire, Jean-Pierre Monnerat, Jean-Max Perler, Ma-

rianne Pernet, Stéfanie Randon, Laurence Ravy, Delphine Romanens, Catherine Sandoz, Myrtha 

Schmid, Fred Stoll, Thérèse Teufel, Guy von der Weid.  

 

Le président salue la présence de Mme Evelyne Bigot, de l’Association Rhône-Alpes du Chemin de 

St Jacques. 

 

Deux scrutateurs sont désignés : Norbert Walti et Bernard Zighetti. 

 

L’Association comptait en janvier 2151 membres (1682 membres individuels et 460 membres-

couples). Elle a accueilli, en 2006, 204 nouveaux membres et enregistré 117 démissions. Pour la 

même année, on compte 9 « adresses perdues » et 133  radiations pour non-paiement après rappel. 

En 2007, on compte 74 nouveaux membres et 25 démissions. 

 

1. Approbation de l’ordre du jour 

 
Le Président propose les amendements suivants à l’ordre du jour : 

- cotisations et exemptions de cotisations 

- réélection des vérificateurs des comptes et élection d’un(e) nouveau (nouvelle) vérificateur 

(trice) 

- élection du comité 

- création d’une commission appelée à remettre à jour les statuts 

Ces points seront insérés dans l’ordre du jour reçu. 

Ainsi amendé, l’ordre du jour est accepté à l’unanimité. 

 

2. Adoption du procès-verbal de l’Assemblée Générale du 25 mars 2006 
 

Le PV de l’AG de 2006, disponible en français et en allemand sur le site internet, auprès des deux 

secrétaires et distribué à l’entrée de l’AG, ne suscite aucun commentaire. Il est accepté à 

l’unanimité (- deux abstentions). 

 
 
 



PV AG 2007 Baar – page 2 / 6  

3. Rapports de gestion 
  
A. Rapport du comité 
Personne ne demande de complément d’information ni ne pose de question à propos du rapport de 

gestion du comité, envoyé à chacun avec la convocation. 

Certains points dudit rapport sont commentés par les membres du comité responsables des diffé-

rents dossiers : 

 

Recherche compostellane  
Irène Strebel présente sa nouvelle campagne de recherche de témoignages jacquaires. Avec l’aide 

de Renaud Praz, elle s’est adressée aux évêchés, qui se sont chargés de diffuser la demande dans les 

paroisses: elle a reçu de nombreuses réponses, mises sur fiches, dont elle a exposé des copies dans 

le hall de la salle où se tient l’Assemblée Générale. Elle suggère que les membres intéressés et habi-

tant près des traces jacquaires repérées s’inscrivent sur ces copies en s’engageant à faire une petite 

recherche sur les objets signalés : photos, historique, témoignages, etc. 

Elle suggère aussi que tout membre intéressé, même en l’absence d’objet déjà repéré dans sa région, 

s’inscrive sur une liste en prévision d’éventuelles découvertes. 

 

Librairie romande 
Madeleine Deshusses, libraire depuis 9 ans, serait heureuse qu’un(e) Romand(e) intéressé(e) par ce 

domaine prenne la relève. 

 

Ultreïa  
Otto Dudle, Vice-Président, responsable de la rédaction d’Ultreïa, annonce que le thème du numéro 

40 (novembre 2007) sera La Fascination du pèlerinage : à cet effet, il demande que les membres 

désireux de s’exprimer lui adressent leur texte (une page au maximum) jusqu’au 30 juin : récits, 

poèmes, témoignages, expériences, motivations, sentiments...  

La commission de rédaction étudiera les textes reçus, les mettra en ordre et en forme. 

Adresse : Otto Dudle, Schaffhauserstrasse 12, 8400 Winterthur. Tél 052 212 96 18 

E-mail : vicepresid@chemin-de-stjacques.ch 

 

Gîte de Märstetten 
Otto Dudle annonce que l’ouverture de la saison du pèlerinage sera fêtée le dimanche 1

er
 avril à 

Märstetten, à 15h, dans l’église: textes, chants, etc. Le Comité de l’auberge se réjouit d’y recevoir 

de nombreux pèlerins et membres, ainsi qu’à l’apéritif qui suivra. 

 

Belorado 
Franz Fiedler annonce que 20 hospitaliers ont accueilli, en 2006, plus de 4000 pèlerins. 

La maison a dû être fermée en septembre à cause d’une invasion de punaises. Cinq membres de 

l’Association ont étudié sur place le problème et s’y rendront en avril pour procéder aux travaux de 

rénovation et désinfection, de sorte que le gîte puisse être ouvert le 1
er

 mai. 

 

Trésorerie 
Murielle Favre, trésorière, regrette que deux seules personnes se soient intéressées aux comptes 

dont la synthèse, disponible auprès d’elle et sur Internet un mois avant l’AG, a été distribuée à 

l’entrée de l’AG. 

Elle aimerait que, l’an prochain, se manifeste plus d’intérêt pour cet important domaine engageant 

l’avenir et les projets de notre Association. 

Elle présente et commente rapidement les chiffres, justifie les dépenses, les passifs transitoires uti-

les aux subventions accordées cette année (ex: gîte de Tobel), les provisions pour Belorado, etc. 
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B. Rapport des vérificateurs de comptes 
Aucune question sur les comptes 2006 n’étant posée, M. Bernard Büchler, vérificateur (avec Jean-

Max Perler) lit son rapport, constatant une parfaite concordance entre bilan et comptabilité, et dé-

clarant les comptes conformes à la loi. 

Il demande donc à l’Assemblée Générale d’accepter les comptes et d’en décharger la trésorière. 

 

4. Approbation des comptes, décharge du comité, élection du comité et d’un(e) 
vérificateur (trice) des comptes 
 

A. Approbation des comptes 
 

Les comptes de l’exercice 2006 sont acceptés à l’unanimité et décharge en est donnée à Mu-

rielle Favre, trésorière, par acclamation. 

 

Budget 2007 
La discussion est ouverte. Quelques questions sont posées : 

- pourquoi le budget « Belorado » est-il moins important pour 2007 que pour 2006 ? 

Murielle Favre évoque les réserves constituées l’an dernier, qui complèteront le budget. 

- quel est le montant actuel de la fortune ? 

Il se monte à 128.946.27 frs. 

- Que représente le poste « dons divers » ? 

Murielle Favre répond que les points principaux de ce poste seront les gîtes de Tobel, Märstet-

ten, Rapperswil. 

La trésorière évoque enfin la nécessité future, due à la taille et à l’évolution de l’Association, 

d’une instance dont la fonction serait de centraliser et coordonner les projets engageant les finances 

de l’Association, en fonction de priorités et d’objectifs précis (cf. D) 

On passe au vote :  

Le budget 2007 est accepté à l’unanimité 
 

Cotisations 2007 
Adrien Grand présente la proposition de la trésorière: maintenir la cotisation telle quelle. 

Le montant actuel pour les cotisations est maintenu à l’unanimité. 
 

Exemption de cotisation 
Le président propose que les membres du comité, les surveillants du chemin et les membres de la 

rédaction d’Ultreïa soient exemptés de cotisations. 

Cette exemption est acceptée à l’unanimité. 
 

Le comité est ainsi déchargé de l’ensemble de l’exercice 2006 

 

B. Election du comité 
Le comité se représente en bloc. Aucune autre candidature n’ayant été annoncée, on passe au vote. 

Le Comité est réélu en bloc à l’unanimité. 

 

 

C. Election d’un(e) vérificateur(trice), réélection des vérificateurs 
 
Le président présente la nécessité de cette élection, pour cause de roulement. Les vérificateurs ac-

tuels sont Bernard Büchler et Jean-Max Perler. La trésorière précise que, pour cette tâche complexe, 

de bonnes notions de comptabilité sont requises.  

Robert Strässle propose Werner Furrer, qui, en tant qu’ancien inspecteur des finances de son can-

ton, possède non seulement les compétences requises, mais accepte volontiers de travailler pour 

l’Association et se réjouit de sa future collaboration avec la trésorière. 
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Werner Furrer est élu à l’unanimité. 

Les deux vérificateurs des comptes actuels, Bernard Büchler et Jean-Max Perler, sont réélus à 

l’unanimité. 

  

D. Création d’une commission appelée à remettre à jour les statuts 
 
Le président précise qu’actuellement, les statuts ne sont plus toujours compatibles avec la taille et 

l’évolution de notre Association. Il propose donc la création d’une commission qui les étudiera, les 

remettra à jour et travaillera à la création d’une structure de supervision et de coordination des pro-

jets et engagements financiers de l’Association. Bernard Büchler et Jean-Max Perler, vérificateurs 

des comptes, ainsi que Bernard Zighetti, ont également transmis au comité des réflexions et propo-

sitions dans ce sens. Comme la trésorière l’a mentionné dans son rapport, le comité estime indis-

pensable la création prochaine de cette instance à cause de: 

- la taille actuelle de l’Association 

- la complexité des comptes et l’importance des montants engagés 

- le nombre croissant des demandes de subventions (publiques et privées) 

- le statut (à préciser) des personnes travaillant pour l’association (gîtes en Suisse, surveil-

lants, etc.) : exemption de cotisation, rémunérations, remboursement de frais... 

Cette instance, à qui tous les projets et demandes seront soumis, garantira un traitement équitable 

des dossiers, en fonction d’ordres de priorité clairement définis et d’une vision globale des domai-

nes abordés. Il appartiendra à la commission de révision des statuts d’en poser les bases. Le projet 

sera présenté par le comité à l’AG 2008. 

Murielle Favre précise que le projet des nouveaux statuts pourra être consulté sur le site avant l’AG 

et qu’il sera adressé aux membres avec la convocation, pour que les remarques et amendements di-

vers puissent être communiqués au comité avant l’AG.  

 

a.  Votation sur le principe de la nomination de la commission de révision des statuts 

 

Le principe de la nomination de cette commission est accepté à l’unanimité. 

 

b.  Election de la commission de révision des statuts 
 

Les personnes suivantes se déclarent intéressées par cette tâche : 

- Murielle Favre 

- Bernard Büchler 

- Bernard Zighetti 

- Adrien Grand 

- Otto Dudle 

- Bernard de Senarclens 

 

La commission de révision des statuts formée des six personnes ci-dessus est élue à 

l’unanimité. 

 
5. Programme d’activités en 2007 
 
Auberge de Rapperswil 
 

Bruno Kunz retrace l’historique de cette belle maison ancienne (400 ans) appartenant au couvent 

d’Einsiedeln, qui, désirant s’en défaire, a chargé l’agence immobilière LIVIT de cette tâche. Un 

groupe de 150 personnes environ, enthousiasmées par l’idée de transformer cette maison en un gîte 

de pèlerins se sont actuellement regroupées en une société. La municipalité de Rapperwil-Jona, éga-

lement intéressée à acquérir cet immeuble dans le même but, est entrée en négociations avec 

l’agence LIVIT, tout d’abord réticente, pour évaluer la possibilité et les conditions d’un achat. No-
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tre Association s’est engagée à subventionner la restauration et l’aménagement en gîte de cet im-

meuble. La société qui le gèrera tient son Assemblée Générale en mai, et les membres de notre As-

sociation y sont invités. 

 

Gîte de Tobel 
 

Le 25 mars a lieu l’inauguration du gîte de Tobel, auquel notre Association a attribué une subven-

tion. Madeleine Blum, secrétaire alémanique et Hans Rüttimann, délégué pour la Thurgovie, y re-

présenteront notre Association.  

 

Marche d’été 2007 
 

Bernard Favre et Bernard de Senarclens organisent la marche d’été, de Tarbes jusqu’au col du 

Somport, en continuation de la marche de 2005, de Toulouse à Tarbes. Les membres sont priés de 

noter une modification d’horaire: le départ aura lieu le vendredi soir 6 juillet. Un minibus (trouvé 

sur place) accompagnera le groupe, limité à 25 personnes. Le bulletin d’inscription sera dans le pro-

chain numéro d’Ultreïa.  

 

Marche d’automne 2007 

 
Elle aura lieu du 8 au 15 septembre et conduira ses participants (25-30 personnes) de Brioude à Mu-

rat (prolongement de la course de 2006, de Clermont-Ferrand à Brioude). 

Le bulletin d’inscription figurera dans Ultreïa. 

 

2008 : notre Association fêtera ses 20 ans ! 

 
Le président précise qu’il n’y aura pas cumul de l’AG et de la célébration des 20 ans de 

l’Association. Si les lieux ne sont pas encore fixés définitivement, la date de l’anniversaire est fixée 

au 2
ème

 week-end de novembre. Toutes les informations nécessaires seront dans Ultreïa et sur le site 

internet. 

 

Présidence de l’Association 
 

Adrien rappelle qu’il désire quitter le poste de président. Il fait appel aux candidats potentiels qui 

voudront bien s’annoncer jusqu’en septembre 2007. Le nouveau (la nouvelle) président(e) sera 

élu(e) à l’AG de mars 2008, et Adrien Grand accepte de rester en place jusqu’à fin 2008 pour mettre 

au courant la personne qui lui succédera. 

 

 

 

Europa-Compostela  

 
A la suite du relais Europa-Compostela (2004), un groupe de pèlerins de l’Association Rhône-

Alpes (F), qui a organisé le retour du bâton de Compostelle, rejoindra Fribourg sous la guidance de 

Bernard et Murielle Favre. Le bâton sera déposé dans la cathédrale. 

 

6. Réponse à la proposition d’un membre lors de l’AG de 2006 : 
Accueil des pèlerins à Compostelle 
 
A la suite de la proposition de Werner Osterwalder, s’inquiétant de l’état psychique des pèlerins 

jeunes ou fragiles après l’arrivée à Compostelle, Adrien Grand a consulté diverses associations jac-

quaires. 

Si, en Belgique, des séminaires « avant-après » semblent être bénéfiques aux pèlerins, si 

l’Allemagne délègue en permanence une personne au Chapitre (bureau des crédentiales), l’Union 
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Française des associations jacquaires, également préoccupée par l’état psychique du pèlerin au bout 

de la route, a conçu un projet intéressant: elle pourrait disposer de la Chapelle Saint-Louis, à gauche 

de la nef (portes vitrées) pour l’accueil et l’échange avec les pèlerins fraîchement arrivés. Le projet 

sera discuté en mai, à Paris, et, si cette solution se réalise, l’Union Française sollicitera les autres as-

sociations européennes pour assurer l’accueil des pèlerins à St Jacques.  

Norbert Walti estime que cette solution, non spécifiquement destinée aux jeunes, ne saurait consti-

tuer une réponse complète à la demande de Werner Osterwalder. En effet, ce dernier envisage plutôt 

un lieu convivial non astreint aux horaires de la cathédrale, où des jeunes pourraient se retrouver, ou 

une petite cafeteria dans le cloître, lieu de rencontre des pèlerins. Le président prend acte, en préci-

sant que la collaboration envisagée pour la Chapelle Saint-Louis n’est qu’un premier pas et que, 

quelle que soit la forme de l’accueil, une collaboration entre associations est souhaitable. 

 

 

7. Divers 

 
Des précisions kilométriques sur les distances de Suisse à Santiago sont demandées. En effet, sou-

vent ni les bordiers du Chemin ni les pèlerins ne les connaissent. 

Irène Strebel craint de voir le Chemin jonché de bornes. Madeleine Blum, évoquant le recalcul de la 

distance depuis Constance et les nouveaux écriteaux, rappelle que cette question a fait l’objet d’un 

article dans Ultreïa. 

Claire-Marie et Bernard Nicolet proposent que des panneaux mentionnant distance, bienvenue ou 

voeux de bonne route soient posés non seulement à Constance, mais aussi à Rorschach, Einsiedeln, 

au km 2000, et à la sortie de Suisse, entre Compesières et Neydens. L’idée semble appréciée. Ida 

Ritler précise qu’on ne chemine pas pour « faire des kilomètres ». 

Josef Schönauer annonce aux membres de la région de St Gall un Concert de « Pilgermusik » le 24 

avril 2007. 

 

Le Président clôt l’Assemblée Générale 2007 à 16h 25.  

 

     La secrétaire:  Claire-Marie Nicolet 


